

ATTRIBUTION DE SUBVENTIONS AU TITRE DU FONDS INTERRELIGIEUX DE LA COLLECTIVITE EUROPEENNE D'ALSACE – annexes au rapport – cp juin 2023

LE DIALOGUE INTERRELIGIEUX, UN MARQUEUR DE L'IDENTITE ALSACIENNE ET UN VECTEUR DE COHESION SOCIALE

Les pratiques religieuses sont nombreuses en Alsace et le dialogue interreligieux est un marqueur de l'identité culturelle soutenu par les deux anciens Départements alsaciens. Ainsi le Département du Haut-Rhin et le Département du Bas-Rhin ont créé des fonds de soutien aux initiatives interreligieuses afin d'accompagner et promouvoir la cohésion sociale. Ces fonds, relevant aujourd'hui de la Collectivité européenne d'Alsace, ont été mis en place afin de soutenir des initiatives interreligieuses et d'accompagner des projets pour favoriser et développer le dialogue interreligieux en Alsace par le partage, le dialogue et des rencontres entre les différentes sensibilités religieuses.

Les projets éligibles sont les manifestations culturelles et festives, les projets d'information, de sensibilisation, de communication, favorisant le dialogue interreligieux et le respect mutuel. Ils doivent associer au moins trois des principales religions présentes en Alsace (catholicisme, protestantisme, judaïsme, islam et bouddhisme) et être portés par des organismes à but non lucratif.

ASSOCIATION CHARLES PEGUY

L'association œcuménique Charles-Péguy a été créée en 1990 à partir du constat encore largement actuel de la méconnaissance chez les chrétiens des racines juives du christianisme et de la persistance de préjugés envers les juifs et le judaïsme, dus en grande partie à l'ignorance.

Elle se donne comme mission d'éclairer par la réflexion et le dialogue les racines juives de la foi chrétienne par une étude des textes bibliques sous la conduite de biblistes juifs et chrétiens, permettant de découvrir la continuité des deux Testaments et l'unité du message biblique ; elle a également à cœur de permettre aux chrétiens, grâce à une présentation par des conférenciers juifs de la tradition et de la vie juive, d'en découvrir la richesse et la beauté.

Elle a choisi dès sa fondation de se placer sous l'égide de l'écrivain Charles Péguy, qui durant toute sa vie a été entouré de juifs avec qui il a collaboré étroitement, a combattu sans relâche l'antisémitisme et s'est toujours opposé à une vision négative de la religion juive. Rappelons qu'il fut le maître et le modèle de Jules Isaac, le futur fondateur de l'Amitié Judéo-Chrétienne de France.

2023 marque le 150^{ème} anniversaire de la naissance de Charles Péguy. Un « concert-lecture » intitulé « Charles Péguy, poète chrétien ami des juifs » est organisé le dimanche 15 janvier en l'église du Temple-Neuf à Strasbourg. Cet événement participe également au rayonnement culturel du territoire alsacien, compétence de la Collectivité européenne d'Alsace.

AMITIE JUDEO-CHRETIENNE DE COLMAR

Ayant pour objectif de permettre à un large public s'intéressant à la vie actuelle des traditions juive, catholique et protestante de connaître les réalités religieuses et d'en comprendre les enjeux actuels, l'Amitié Judéo-Chrétienne de Colmar organise depuis de nombreuses années des cycles de conférences très suivies à Colmar (entre 80 et 120 personnes présentes).

Elle y accueille des conférenciers d'excellent niveau qui font partie d'une des trois confessions religieuses juive ou chrétiennes. Pour cette année 2023, la thématique choisie est déclinée de la façon suivante : « Regards sur un monde qui change : agir dans l'incertitude ».

VILLE DE BRUMATH

Depuis de longues années, les relations interreligieuses se sont construites à Brumath. En octobre 2022, le projet d'un jardin interreligieux a abouti. Situé au Jardin du Tilleul, ce lieu a été inauguré en présence de plus de 80 personnes.

2023 sera pour Brumath une année particulièrement riche dans le domaine du dialogue interreligieux. Durant près d'un mois – du 20 avril au 11 mai 2023, quatre expositions co-créées par la Collectivité européenne d'Alsace ont été présentées aux habitants de la ville et des environs. Les élèves des collèges ont été particulièrement incités à les découvrir. De plus, chacune des quatre expositions a été accompagnée par une conférence dédiée de ce parcours à travers les religions, l'histoire et l'architecture intitulé « Cheminons, découvrons et coexistons à Brumath ».

Ainsi, l'inauguration de cet événement a eu lieu le jeudi 20 avril à 18.30 à la salle des fêtes, suivie d'une conférence de M. Jean-Marie Woehrling en lien avec l'exposition « Le Droit local des cultes. Comment les religions coexistent en Alsace ».

Le jeudi 27 avril c'est l'exposition « Des Lumières dans la nuit. Les Justes parmi les Nations venus d'Alsace » qui a été présentée par Frédérique Neau-Dufour à la synagogue.

Le jeudi 4 mai, le Professeur Georges Hauptmann a présenté les parcours et la vie emblématiques d'Adélaïde Hautval, première femme alsacienne Juste parmi les nations, en écho à l'exposition « Rester Humain ». Cette conférence a eu lieu à l'église protestante.

Enfin, le jeudi 11 mai, c'est Nadine Weibel, anthropologue du religieux, qui a parlé du thème du pèlerinage dans les religions avec une conférence intitulée « le pèlerinage : un chemin vers le divin ».

FESTIVAL INTERRELIGIEUX DU CONTE DE MULHOUSE

C'est traditionnellement lors du week-end de l'Ascension que le Festival Interreligieux du Conte de Mulhouse organise rencontres et spectacles qui permettent à des conteurs professionnels ou amateurs de présenter leurs spectacles interculturels ou interreligieux à un public fidèle et varié dans différents lieux – culturels ou non – de Mulhouse. Cette année, le Festival a duré une dizaine de jours.

THEO-CHALLENGE

Le jeu concours Théo-Challenge a lieu depuis plusieurs années au printemps. Il est destiné aux élèves de 3^{ème} des collèges alsaciens dans le cadre du cours de religion et est co-organisé par les services de la religion à l'école du Diocèse de Strasbourg et de l'Union des Eglises protestantes d'Alsace et de Lorraine (UEPAL) en lien avec des personnalités du monde juif et musulman.

Plus de 1 000 élèves sont inscrits à cet évènement unique qui leur permet de mutualiser et de valoriser leurs connaissances dans les différentes religions, d'exercer leurs capacités d'analyse dans un projet commun et d'expérimenter la richesse de la diversité des convictions et des cultures.

THEODORE – LES RENDEZ-VOUS AVEC LES RELIGIONS ET LES SPIRITUALITES

Longtemps hébergé financièrement par la mense épiscopale, le Rendez-vous avec les Religions qui existe depuis une quinzaine d'années s'est à présent développé. Une association a été créée il y a quelques mois et des projets saisonniers voient maintenant le jour. Ainsi, le programme élaboré pour 2023 a pour thématique « Les Jardins » et se décline en quatre temps de rencontres interreligieuses : le 26 janvier 2023 : l'hiver – lancement de l'association avec « Les Bons vœux de Théodore » ; les 17 et 18 mars 2023 : le printemps – Rencontre de citoyens et d'acteurs interreligieux du quartier de l'Elsau ; le 11 juin 2023 : l'été – 14^{ème} édition du Rendez-vous avec les Religions au centre-ville de Strasbourg ; courant octobre 2023 : l'automne – temps festif pour les dix ans du jardin interreligieux de la Meinau l'Oasis de la Rencontre.